

SAMEDI LITTÉRAIRE

LES FRÈRES SHARGORODSKY

La route de Jérusalem

Le dernier livre à quatre mains des frères Shargorodsky, *Rêves de Jérusalem*, a été achevé peu de temps avant la mort d'Alexandre en été 1995. C'est aussi celui qui puise le plus à la source du fantastique, mélangeant allègrement les époques et les lieux, les rêves et la réalité, le possible et l'utopique.

A la fin du XIXe siècle, dans un patelin en Russie, Mochko le Joyeux décide de partir pour Jérusalem. Sa famille n'entend plus parler de lui sinon par les miracles qui se réalisent au village, preuve qu'il est arrivé à destination. Bien des années plus tard, son petit-fils part en quête de son aïeul, interrogeant des parents, des voisins, des passants, des fous, et suscitant plus de questions que de réponses.

Rêves de Jérusalem est un roman rassembleur, à l'humour doux-amer et parfois insolent. D'un bond, on passe de l'Union soviétique à la Terre promise, on raille les laïcs et les religieux, on consulte des savants et des voyants, on écoute des fous et des philosophes. Car les différences ne sont pas aussi nettes que les étiquettes le font supposer.

Brigitte Slon

- ALEXANDRE ET LEV SHARGORODSKY:
Rêves de Jérusalem
Trad. de Dominique Leveillé
(Métropolis)